



Rendición de cuentas 2020 - 2023

Ángela María Quiroga Castro
Acaldesa local

#Lologramos
CANDELARIA



ALCALDÍA LOCAL DE LA
CANDELARIA



Queridos vecinos de La Candelaria,

Ha sido un privilegio servir como su Alcaldesa Local durante este tiempo. Desde el primer día, nos embarcamos juntos en un viaje de progreso y transformación para nuestra localidad.

A través de la colaboración y el esfuerzo conjunto, superamos desafíos, celebramos logros y construimos una comunidad más fuerte y unida.

Agradezco profundamente su apoyo y dedicación a lo largo de estos años. Cada acción, cada palabra de aliento y cada idea compartida han contribuido al éxito de nuestro trabajo. Me llena de gratitud haber tenido la oportunidad de servirles y representarlos.

Aunque mi paso por la entidad llega a su fin, quiero asegurarles que mi compromiso con el progreso del corazón de Bogotá no termina aquí.

¡Fue un honor haberles servido durante estos cuatro años!

Ángela María Quiroga Castro
Alcaldesa Local

2. PANDEMIA

La candelaria se Iluminó con bogotá Solidaria en casa

Cuando la pandemia del COVID-19 golpeó con fuerza a Bogotá, la localidad de La Candelaria no se quedó atrás. Miles de sus habitantes, muchos en condición de vulnerabilidad, vieron menguar drásticamente sus ingresos por cuenta de los aislamientos preventivos.

Pero no estuvieron solos. El Sistema Distrital Bogotá Solidaria en Casa, ideado por la Administración Distrital en 2020, tendió su mano hacia los rincones más necesitados del corazón de la capital.

"Cerca de 8.500 hogares candelarios, el 43% de nuestra población, recibieron ayudas a través de transferencias monetarias, bonos canjeables o

subsidios en especie en pandemia.

*Una auténtica bocanada de aire fresco para quienes más lo necesitaban", puntualizó **Ángela María Quiroga**, Alcaldesa Local.*

Los recursos invertidos por Bogotá Solidaria sólo en La Candelaria ascendieron a \$22.000 millones. Pero no se trató sólo de paliar los efectos del confinamiento en nuestra localidad, también se reactivó la economía local.

Bajo el programa '**Obras para el Empleo**', se desembolsaron cerca de \$5.200 millones para reactivar 143 proyectos de construcción paralizados, reactivando cerca de 250 empleos en un sector golpeado por la crisis.

3. TURISMO

La candelaria Impulsa un turismo Sostenible y comunitario



La localidad de La Candelaria en Bogotá ha implementado diversas acciones para desarrollar un turismo sostenible, en línea con los estándares de la Norma Técnica Sectorial NTS TS 001-1 para la certificación de destinos turísticos sostenibles.

En 2022 se invirtieron \$3.519.258 y en 2023 \$3.769.158 en auditorías para mantener esta certificación. Se realizaron jornadas de limpieza ambiental como "Colombia Limpia" y en áreas naturales. En el componente sociocultural, se capacitó al sector hotelero sobre la prevención de la explotación sexual infantil y se impulsó el turismo comunitario en Barrio Egipto.

Para fortalecer la economía local, se organizaron ferias de emprendimientos y se establecieron alianzas con entidades como el IPES para formalizar a los vendedores informales. Además, se creó el "Pasaporte República de La Candelaria" con descuentos en 70 comercios, con una inversión de \$33.867.034.

Estas acciones buscan mantener la certificación de sostenibilidad turística y promover el desarrollo integral y equitativo de la comunidad local.

4. DESARROLLO ECONÓMICO

La Alcaldesa de La Candelaria Impulsa Cuatro Años de Crecimiento Económico Sostenible

El Pasaporte República de La Candelaria es una iniciativa innovadora que busca fomentar el turismo, el interés patrimonial, la reactivación económica y la cultura local en el corazón de Bogotá. Este proyecto, que surgió en el año 2023 en colaboración con empresarios del sector, se ha convertido en uno de los legados más significativos de la gestión de la Alcaldesa Local, Ángela María Quiroga.

En su primera fase, el Pasaporte República de La Candelaria entregó físicamente a las primeras 8.000 personas el pasaporte en puntos estratégicos de Bogotá, como terminales, el aeropuerto y hoteles. Este pasaporte ofrece descuentos, espectáculos y mucho más, respaldado por más de 70 emprendimientos

culturales, gastronómicos y empresas que forman parte de esta iniciativa y contribuyen al desarrollo económico local.

El objetivo principal es que este proyecto se consolide como una marca que dinamice la economía del centro de Bogotá, atrayendo más visitantes a La Candelaria y ofreciendo una guía de información turística de los puntos imperdibles de la localidad. Se espera que más comercios y empresas se sumen a esta gran propuesta de reactivación económica en el corazón de la ciudad.

Pasaporte República de La Candelaria: Impulso Turístico y Cultural en el Centro de Bogotá



El Pasaporte República de La Candelaria es una iniciativa innovadora que busca fomentar el turismo, el interés patrimonial, la reactivación económica y la cultura local en el corazón de Bogotá. Este proyecto, que surgió en el año 2023 en colaboración con empresarios del sector, se ha convertido en uno de los legados más significativos de la gestión de la Alcaldesa Local, Ángela María Quiroga.

En su primera fase, el Pasaporte República de La Candelaria entregó físicamente a las primeras 8.000 personas el pasaporte en puntos estratégicos de Bogotá, como terminales, el aeropuerto y hoteles. Este pasaporte ofrece descuentos, espectáculos y mucho más,

respaldado por más de 70 emprendimientos culturales, gastronómicos y empresas que forman parte de esta iniciativa y contribuyen al desarrollo económico local.

El objetivo principal es que este proyecto se consolide como una marca que dinamice la economía del centro de Bogotá, atrayendo más visitantes a La Candelaria y ofreciendo una guía de información turística de los puntos imperdibles de la localidad. Se espera que más comercios y empresas se sumen a esta gran propuesta de reactivación económica en el corazón de la ciudad.

5. INFRAESTRUCTURA

La candelaria fortalece SU INFRAESTRUCTURA Y Tejido comunitario

Con un enfoque integral en el desarrollo urbano y comunitario, la Alcaldía Local de La Candelaria ha ejecutado importantes intervenciones que revitalizan el corazón de Bogotá.

● Transformación del espacio público

En este cuatrienio se completaron obras de renovación urbana en la Carrera 4 entre calles 7 y 13, abarcando más de 4.000 metros cuadrados, y en la Calle 10 desde carrera 3 a 7, con cerca de 2.500 metros cuadrados intervenidos. Estas obras demandaron una inversión de \$2.457.035.215. Además, se realizó mantenimiento de 7 andenes para garantizar accesibilidad, y se presentaron los diseños para intervenir los andenes de la Calle 12C entre carreras 1A y 2.

● Proyectos futuros

Se avanza en el diseño del Parque de

Contemplación Escala Bolsillo en la Calle 7, prometiendo un oasis de tranquilidad. En infraestructura vial, se intervinieron 4 segmentos y se proyecta el mantenimiento de 41 códigos viales más, así como la rehabilitación de 6 segmentos adicionales.

● Fortalecimiento comunitario

Con una inversión de \$152.000.000 se realizaron mejoras y mantenimiento en las casas comunitarias de Egipto, Zipa, Belén y Santa Bárbara, preservando el patrimonio cultural y fortaleciendo los lazos vecinales.

Estas intervenciones renuevan la cara de La Candelaria, construyendo una localidad más vibrante, inclusiva y próspera para sus habitantes, manteniendo latente el corazón de Bogotá.

La Candelaria Celebra la Cultura, el Arte y Patrimonio

La Alcaldía Local de La Candelaria ha puesto en marcha una serie de iniciativas para promover y fortalecer el sector cultural y artístico como motor de la economía local. En línea con el Plan de Desarrollo Local "Un Nuevo Contrato Social y Ambiental Para La Candelaria", se han ejecutado acciones para democratizar el acceso a la cultura y el arte, superando barreras y fomentando la participación ciudadana.

Durante el año 2023, se llevaron a cabo diversas actividades como la Fiesta de Bogotá, el Festival de Puertas Abiertas y la Fiesta de Reyes Magos y Epifanía, donde la música en vivo, concursos, gastronomía y tradiciones centenarias deleitaron a los visitantes y ciudadanos de Bogotá. Estos eventos, además de fusionar tradición y modernidad, celebraron la diversidad y el patrimonio de la ciudad.

En el ámbito deportivo, se incentivaron prácticas que promueven la cultura y los hábitos saludables, con eventos recreodeportivos y actividades para todas las edades.

La formación artística también fue prioridad, con capacitaciones para niños, niñas y adolescentes en campos como artes circenses, música y cultura.

Además, se fortaleció el Centro Filarmónico Local y se dotó a la comunidad de instrumentos musicales y accesorios.

Todo esto fue posible gracias a una asignación de recursos significativa, con un enfoque especial en actividades culturales y navideñas que fortalecieron la identidad local. La Fiesta de Navidad y el espectáculo "Bogotá 10 millones de estrellas: constelaciones" fueron ejemplos destacados de esta iniciativa, con la participación masiva de artistas y la creación de entornos lumínicos que iluminaron la ciudad.

Estos esfuerzos, respaldados por convenios interadministrativos y colaboraciones estratégicas, han posicionado a La Candelaria como un epicentro cultural y artístico vibrante, donde la comunidad y los visitantes pueden disfrutar de la riqueza histórica y creativa de la localidad.

7. MUJERES

LA CANDELARIA SE PONE LA CAMISETA POR LOS DERECHOS DE LAS MUJERES

La localidad de La Candelaria dio un paso trascendental durante este cuatrienio para empoderar a las mujeres que habitan su territorio. Mediante el Decreto 009, se oficializó la creación del Comité Operativo Local de Mujeres y Equidad de Género, una instancia ciudadana que velará por el pleno conocimiento y garantía de los derechos de las casi 20.000 mujeres que residen en esta zona de Bogotá.

Esta iniciativa reúne en una misma mesa a delegadas de la administración distrital y local, organizaciones sociales de mujeres y lideresas independientes. Su misión será incidir en las políticas públicas, concertar acciones afirmativas y territorializar eficazmente la

Política Pública de Mujer y Equidad de Género en la localidad.

"No más invisibilización ni discriminación. Con una inversión de \$1.200 millones para el cuatrienio, este Comité será la voz y el músculo para empoderar a las mujeres candelarias en todos los ámbitos", manifestó **Ángela María Quiroga**, Alcaldesa Local de La Candelaria.

El 52% de la población de La Candelaria son mujeres, muchas de ellas cabeza de hogar, víctimas, habitantes de calle o pertenecientes a grupos étnicos. El nuevo Comité tendrá la tarea de canalizar sus necesidades, reivindicar sus derechos y construir una localidad más incluyente y equitativa.



"Centro llega a La Candelaria para brindar servicios integrales a la comunidad"

Los habitantes de la Localidad 17 La Candelaria pueden acceder a los diferentes servicios ofrecidos por el Sistema Distrital de Cuidado a través de la Manzana del Cuidado - Centro, conforme a lo establecido en el Plan de Desarrollo Distrital bajo el proyecto de inversión No. 1663 "La Candelaria redistributiva: democratizando el trabajo de cuidado".

Con una inversión inicial de \$524.000.000, la Alcaldía Local de La Candelaria implementó este proyecto para beneficiar a mujeres, hombres, niños, adultos mayores y personas con discapacidad, brindándoles la oportunidad de participar en diversas actividades como estudiar, ejercitarse, crear su propio negocio, conectarse con oportunidades de empleo y mucho más.

Durante la vigencia 2023, la Manzana del Cuidado - Centro prestó sus servicios a 65.577 personas, entre mujeres, niños, adultos mayores y personas con discapacidad, quienes participaron en actividades como lavandería, atención psicosocial y jurídica, consultorio de atención y promoción en salud, espacios de respiro, natación y yoga.

El alto número de atenciones evidencia la necesidad de ampliar y fortalecer la prestación de estos servicios gratuitos en la localidad. Por ello, se mantiene una articulación con la Alcaldía Local de La Candelaria para garantizar que toda la comunidad de esta histórica localidad pueda gozar de los grandes beneficios y oportunidades que ofrece la Manzana del Cuidado.

8. SOCIAL

Ayudas **TÉCNICAS**

"Candelaria celebra avances en inclusión con dispositivos de asistencia"

La Alcaldía Local de La Candelaria resalta los logros alcanzados durante este cuatrienio en la implementación de dispositivos de asistencia para personas con discapacidad, como parte de su compromiso con la inclusión y el bienestar de la comunidad.

En total, se han beneficiado 87 personas en condición de discapacidad, mediante la entrega de 205 dispositivos de asistencia, superando las metas iniciales, gracias a una gestión eficiente de los recursos.

En 2020, se benefició a 29 usuarios con 70 dispositivos, mientras que en 2021, la cifra aumentó a 30 personas y 85 dispositivos, con inversiones de \$63.588.000 y \$78.430.148 respectivamente.

El año 2022 marcó un hito al alcanzar 32 visitas domiciliarias y adquirir 57 dispositivos para 28 personas con discapacidad, con un presupuesto de \$81.659.827, reforzando el compromiso de mejorar la calidad de vida de las candelarias y candelarios.

Esta labor inclusiva no habría sido posible en colaboración de la Subred Centro Oriente, beneficiarios, cuidadores, proveedores e instituciones distritales. La Candelaria celebra estos avances que fortalecen los lazos comunitarios.



Presupuestos PARTICIPATIVOS

Transformando la Comunidad: Éxitos de Presupuestos Participativos en La Candelaria.

Durante el periodo 2020-2023, La Candelaria ha sido testigo de un proceso innovador de presupuestos participativos que ha fortalecido el compromiso de la comunidad en la toma de decisiones locales.

En 2020, se realizaron 5 encuentros ciudadanos, marcando el inicio de una fase importante de participación donde se definió la distribución del 50% del presupuesto local para los próximos 4 años.

Posteriormente, se llevaron a cabo 4 procesos de presupuestos participativos, abarcando los años 2020, 2021, 2022 y 2023. Durante estos procesos, la comunidad mostró un notable

interés, reflejado en el creciente número de votantes y propuestas concertadas y priorizadas.

Los resultados de los procesos de presupuestos participativos se detallan a continuación:

Vigencia 2020-2021: 440 votantes, 24 propuestas concertadas y ejecutadas al 100%.

Vigencia 2021-2022: 1,351 votantes, 19 propuestas concertadas y ejecutadas al 100%.

Vigencia 2022-2023: 2,525 votantes, 40 propuestas concertadas y ejecutadas al 95%.

Vigencia 2023-2024: En proceso de formulación propuestas de los 3,972 registrados.



En total, se han ejecutado 73 propuestas de presupuestos participativos, con 10 aún en ejecución y 28 en proceso de formulación. Esto demuestra el compromiso activo de la comunidad de La Candelaria en la toma de decisiones locales.

Para más información sobre estos procesos, se invita a visitar www.lacandelaria.gov.co o ponerse en contacto con las autoridades locales.

Entre los proyectos ejecutados más relevantes están:

1. Programa de protección y bienestar animal.
2. Defensa de la mujer.
3. Los niños candelarios se toman la palabra.

Estos proyectos representan solo una muestra del impacto positivo de los presupuestos participativos en la transformación de La Candelaria hacia una comunidad más inclusiva y participativa.



Subsidio Tipo C

*Apoiando a las personas mayores
candelarias, con el subsidio económico tipo C*

La entrega de un subsidio económico a personas mayores en situación de vulnerabilidad en La Candelaria, acompañada de atención integral a su salud mental y encuentros de desarrollo humano, marcó un hito en el 2023.

Para la vigencia 2023, La Candelaria, una de las localidades más emblemáticas de nuestra ciudad, se destacó por una iniciativa que no solo marcó un gesto de solidaridad, sino que también representó un compromiso real con el bienestar de las personas mayores en situación de vulnerabilidad económica y social.

Mediante la circular CONFIS del mismo año, se logró ampliar la meta de cobertura del subsidio económico, un logro significativo que se tradujo en un impacto directo en la vida de cientos de ancianos que enfrentaban dificultades financieras y carencias en sus redes de apoyo familiar y social.

Desde enero hasta marzo, se atendió a 450 personas mayores, una cifra que refleja la importancia y la necesidad de este tipo de programas en nuestra sociedad. Sin embargo, fue a

partir del mes de abril cuando la cobertura alcanzó su máximo potencial, extendiendo la ayuda a 514 personas mayores durante todo el año.

Pero la ayuda no se limitó únicamente a lo económico. Se implementó un programa integral que incluyó un acompañamiento total en cuanto a la salud mental de los beneficiarios. Se crearon espacios de respiro tanto para ellos como para sus cuidadores, reconociendo la importancia del bienestar emocional en esta etapa de la vida. Los encuentros de desarrollo humano se convirtieron en un pilar fundamental, donde se promovió la interacción social, el aprendizaje continuo y la recreación como elementos fundamentales para una vejez digna y plena.

En resumen, el año 2023 marcó un antes y un después en la atención a las personas mayores en La Candelaria. Más allá del subsidio económico, se brindó un apoyo integral que reconoció la importancia de su bienestar físico, emocional y social. Una muestra clara de que la solidaridad y el compromiso pueden transformar vidas y comunidades enteras.

9. EDUCACIÓN

Candelaria Pedagógica: Transformando el Futuro a Través de la Educación

Dentro del marco del Plan de Desarrollo Local y Distrital, se ha puesto en marcha al proyecto "La Candelaria Pedagógica", con el objetivo de brindar oportunidades educativas a jóvenes y niños de la localidad enfocado en el propósito de igualdad de oportunidades.

Uno de los aspectos destacados del proyecto, su enfoque en la educación inicial y superior, con especial atención en los jóvenes vulnerables de la localidad. A través del programa "Jóvenes con Capacidades: Proyecto de Vida para la ciudadanía, la innovación y el trabajo del Siglo XXI", que brindan oportunidades que incluyen apoyo para el acceso a la educación superior.

En términos concretos, el proyecto tiene como meta beneficiar a 55 personas en el cuatrienio, priorizado su ingreso y permanencia en universidades públicas.

En la vigencia 2023, se han beneficiado a 14 personas con apoyo para la educación superior, priorizando el ingreso a las universidades en Bogotá y la sostenibilidad durante sus estudios. Este logro se ha alcanzado mediante convenios

interadministrativos con la Agencia Distrital para la Educación Superior, la Ciencia y la Tecnología (ATENEA), facilitando el acceso y permanencia en la U.

Además, se ha invertido en la dotación tecnológica de colegios como la IED La Candelaria y la IED Escuela Nacional de Comercio (ESNALCO), adquiriendo 69 computadores y periféricos para mejorar las herramientas pedagógicas y fomentar el aprendizaje interactivo.

Este compromiso con la educación integral de la comunidad candelaria se refleja en la adquisición de elementos pedagógicos, deportivos y tecnológicos, asegurando un ambiente propicio para el desarrollo físico, emocional e intelectual de niñas, niños y jóvenes, así como fortaleciendo la alianza entre escuela, familia y comunidad para construir bases sólidas para el futuro.

En resumen, "La Candelaria Pedagógica" está sentando bases sólidas para el desarrollo integral de la comunidad, apostando por una educación inclusiva, innovadora y con miras al siglo XXI.

10. SEGURIDAD

La candelaria: alianza Contra el delito Rinde frutos

La Alcaldía Local de La Candelaria ha logrado un hito en la seguridad ciudadana, marcando una reducción en delitos contra la vida y el patrimonio en la ciudad. En colaboración con la Policía Nacional y la Secretaría Distrital de Seguridad, Convivencia y Justicia, la Administración Local ha llevado a cabo operativos permanentes para abordar estas preocupaciones.

Con el respaldo de los gestores de convivencia de la Alcaldía Local, se han implementado medidas efectivas para abordar diversas problemáticas. Además de la reducción en los delitos de hurto a personas, que ha mostrado una tendencia a la baja desde 2020, la Administración Local ha abordado de manera efectiva la atención a las manifestaciones, el levantamiento de asentamientos de manifestantes y la recuperación de espacio público.

También destacamos actividades de regulación de espacio público en lugares emblemáticos como el Chorro de Quevedo y el corredor de la Carrera Séptima, la Administración Local ha logrado promover un entorno más seguro y ordenado para ciudadanas, ciudadanos y sus visitantes.

Los datos muestran una disminución significativa en delitos como el hurto a personas, pasando de 1844 casos en 2019 a 1251 en 2023. A pesar de los desafíos persistentes, incluidos los impactos de la pandemia de Covid-19, la Alcaldía Local y la Policía Metropolitana han logrado mantener una tendencia a la baja en los delitos.

Un logro destacado en el 2023: no se registró ningún caso de homicidio dentro de la localidad, un resultado que resalta el compromiso y la eficacia de las acciones implementadas.

11. AMBIENTE

Impulso a la sostenibilidad y la ecoeficiencia

Durante el año 2023, el programa "Candelaria Sostenible" impulsó un cambio significativo en la comunidad local. Un total de 80 huerteros fueron fortalecidos, capacitados e incentivados mediante la entrega de insumos para el desarrollo de la agricultura urbana. Además, se creó la ruta agroecológica, se implementó una aplicación móvil para huerteros y se georreferenciaron las huertas urbanas, todo ello con el objetivo de promover prácticas agrícolas sostenibles.

Paralelamente, se llevaron a cabo acciones enfocadas en la ecoeficiencia y el reciclaje. Se realizaron 4 jornadas en una localidad multiespecie, abordando la gestión de residuos sólidos y el manejo adecuado de excretas en

espacios públicos. También se desarrollaron actividades lúdico-pedagógicas en instituciones educativas, beneficiando a 326 personas, y se llevaron a cabo 8 jornadas de sensibilización puerta a puerta, alcanzando a 1000 personas, con énfasis en la separación en la fuente y el reciclaje, fortaleciendo así los procesos gremiales de los recicladores locales.

Estas acciones, enmarcadas en el proceso contractual CPS 181 de 2023 con un presupuesto de \$235.085.014, representan un paso importante hacia la sostenibilidad y el cuidado del medio ambiente en la Candelaria.